

# 総合科学部

# 研究室紹介

前号では紹介できなかつた  
プログラムを一挙大公開！

人間文化プログラム

**島谷 謙** 先生

言語文化プログラム

**今里 智晃** 先生

スポーツ科学プログラム

**和田 正信** 先生

数理情報科学プログラム

**阿賀岡芳夫** 先生

総合物理プログラム

**小島 健一** 先生

G  
重要なのは能力よりも志向であり、  
自分が何を目標とするかということです。  
S



## しま たに 島谷 謙 研究室 人間文化プログラム

### ○研究内容○

主な研究分野はフランス革命以降の近現代ドイツ文学と西欧文化です。作家の個性的表現である文化や芸術を通して、その時代の社会関係や価値観、文化などを読み取り、人々の生き様を捉えます。学位の対象となった一冊の研究書では一九二〇年代、三〇年代の政権時代に亡命した劇作家達の作品をM・ウェーバーやベンヤミン、H・アレントなどの社会思想と絡めて論じました。一冊目の本では表現主義演劇の担い手エルンスト・トラーの生涯と作品を論究しました。二冊目の本では、序章で亡命文学論を置き、各章ではユダヤ人迫害、亡命、抵抗、歴史意識、運命觀などの観点から五人の作家の各作品を考察していきました。日本では知られる作家達傑作秀作です。大半の作品が未邦訳なため、読み込むのに時間がかかりました。現在新たに取り組んでいる本の対象は、歴史と文学の境界領域に關するものです。扱う作品の時代背景はルネサンスに遡ります。

### ○きっかけ○

先行世代が生きた二十世紀前半の世界は近代文明の光と影が交錯し、世界大戦の悲劇に覆われた時代です。関連した映画の公開も相次ぎ、そうした時代の中で人々がどう生きたのかという事に 관심が深まりました。

自分が生の基軸としたのは本の世界です。本を読み、じっくり物事を考えることのできる仕事を目指しました。思想や作品、人物、事件、社会、時代などの対象や主題を包括的に研究すれば、おのずと一冊の本になります。文系の研究者は本を書く職人です。身近に本の書き手達と接し、感化されましたが、そこには充実感があり、一度限りの生をかける仕事となります。

### ○学生時代○

同窓にはNHKキャスターや女性外交官、女優になつた人もいて多彩です。学生時代には社会人の読書会に参加し、美術館でバイトをし、夏には信州の学生村に行きました。暇があれば映画を見、古本屋巡りをしました。乱読したなかで薦めたい本は沢山あります。小田実の『何でも見てやろう』(講談社文庫)を挙げます。著者がアメリカに留学した帰りに一年かけてヨーロッパやアジアを巡った体験記です。その後、私も二十カ国ほど訪れ何度もヒッチハイクしました。旅

○学生に一言○  
人生は進学、就職、結婚、子育てなどの大きなステージだけでなく、日々選択の連続です。不本意な仕事で一生を棒にからないためには、自分で志向を見極めて、天職と思う仕事を徹底的に追求するのです。五十代で医者を目指す医学部に入った人もいます。何度トライしてもリセットしても構いません。語学や資格など自分への投資を惜しまず、自らの志向と情熱に引っ張られるかたちで時代に向かっていって下さい。

先では自然や風土、社会と触れ合った、思考が活性化されます。読書は時間や空間の制約を越えた精神的な旅です。最近では東欧や中国を訪れ、帰国後、それらの国々に関する本を読みました。実際の旅と精神の旅を往還する醍醐味です。

(担当 18 生 小野 未千恵)

# 研究室紹介

言葉はその人の人格をあらわす

大きな鏡なのですね。



# いまざと ちあき 今里 智晃 研究室

## 言語文化プログラム

英語史と、辞書学です。英語には、約千五百年の歴史があります。それを全般的にやつてあります。ただし、全般的と言つても、一番古いところから十九世紀くらいまでで今日の英語の姿はほとんど出来上がつてるので、二十世紀はあまりやつていません。辞書学は、辞書の成り立ちや今までの辞書の姿、その利点と欠点などを、英語史をずっと勉強してきた中で辞書の歴史から関心が広がつていったということですね。学問としての辞書学、というのが言語学の中でも一番新しい分野といつてもよく、まだ三十年ちょっとしか経っていないんですね。それまでには、辞書作りの名人や職人のようでも、人が辞書を作つていたわけです。辞書学という学問がだんだん発達していくにつれて、その知見を辞書作りに生かすと、学問としての土台が反映された形になつてゐる、ということにだんだんと気付きました。自分でも辞書の編集に加わつたりした経験から、実際の作業と理論的な勉強の必要性というのを感じたりもして、いました。まだ新しい学問なので、自分も試行錯誤しながらやっていました。言葉は生き物なので、どんどん

○趣味○  
ドライブと篆刻ですね。はんこの綺麗なはんこを作ると、いつても、はんこ屋さん芸術作品です。普段は自分で名前を彫った印鑑を使っています。

○学生時代○  
学生時代は、とても楽しかった  
好きなことが勉強できる喜びで本  
当に充実していましたね。そのほか、一生懸命勉強したけれども、大  
学生はまだ空いている時間がござ  
りますから、友達と映画を見に行  
ったり、クラブをしたり、アリ  
バイトもしました。だから、とて  
も楽しい大学時代でしたね。本當  
に、卒業するのが嫌になるくらい  
でした。  
英語だけではダメだと先生にい  
われたので、英語と、第二外国語  
としてドイツ語を勉強しました。  
英語以前の古い段階であるグル  
ーピング語の段階ではドイツ語と英語は  
兄弟の言語でしたからね。そのほか  
にも、ラテン語やギリシャ語と  
いったような古典語も、英語は三  
ラテン語の影響を大きく受け、その  
ラテン語はギリシヤ語に負つてしま  
った。大きい、ということで学びま  
した。

「それから、これも中国の古典の『荀子』の中に、「天地に全功なし」という言葉がありますが、始めから完璧を期すことはない、世の中完璧なことなど普通はないんだということです。完璧を目指すことは必要ですが、誤つて当然間違つて当然、だから人間なのだ。しポートを書くにも試験の答案を書くにも、最初の一ページ、最初の一枚最初の一行、とにかく書き出してご覧なさい、そこから始まるのだけよ」と言いたいですね。勉強だけではなく、何でもそうです。失敗を恐れていっては何もできません。(担当 佐師 智郁子)

それは、外国語、言語文化を学ぶ人にとっては特に、また大学生一般についても、ですね。英語中千五百年の歴史を振り返ると、言葉はやはり生き物なのです。大きな流れであって、なるようにしかならない。日本語についても、あまり、「これはだめだ、あれはいい」と言つたからどうつて事はないと思つけれども、学生は、それなりの教養もあり勉強もしているのですから、ちゃんととしたときにはちゃんとした言葉遣いができるようであつてほしいです。それが、普段の言葉遣いだけを聞いている

新しい言葉遣いや新しい意味がで  
きる。辞書は、出来たとたんにさ  
くなってしまうわけです。そういう  
意味で、辞書学というのは、どうい  
ういう言葉が載つていて、どうい  
う言葉が外されていったのかとい  
う、「言葉の浮き沈み」を辞書とい  
うものに関心を持ちながら、見て  
いくことこれが面白い。

○学生に一言〇  
「春秋佐氏伝」という中国の古典に出てくる、「言は身の分」という言葉があります。やはり、言葉はその人の人格をあらわす大きな鏡なのですね。だから、学生には綺麗ないい内容の言葉を使ってほしい。これはいつも思つていて

「一生懸命やろう」と思えるものを

ひとつ見つけて下さい。



## わだまさのぶ 正信研究室

スポーツ科学プログラム

### ○研究内容○

筋肉は、心臓の筋肉である心筋、内臓の筋肉である平滑筋、骨についている骨格筋の三種類に大きく分けることができ、特に骨格筋について研究しています。手や足が動くのは全部骨格筋の働きです。また、骨格筋にはとても変わりやすいという特徴があり、動かさなければ骨格筋はすぐに衰えてしまいます。例えば、一週間程度宇宙に行って帰ってくると歩けなくなります。骨格筋は使えば発達し使わないと萎縮してしまいます。例え、筋肉で、そういうのが研究対象のひとつです。

それ以外としては、筋肉が疲労するという事について調べています。今まで本に載っていた「筋肉を使えば何故疲れるのか」という問い合わせに対する答えが、間違っているのではないかと近頃言われています。疲労のもとになると言われてきた乳酸にしても、乳酸が蓄積するから疲れるという事が誤りであるという声がここ五、六年の間で上がっています。

### ○きつかけ○

僕自身は、収縮を続けると骨筋が疲労するのは何故かという事を最近は集中的に研究しています。僕の場合は陸上競技の長距離です。それで、筋肉が疲労する生時代にスポーツに熱中していました。僕の場合は陸上競技の長距離です。それで、筋肉が疲労する事に凄く興味がありました。卒業した後で一度普通の仕事に就きましたが、自分のやりたい事とは違うように感じ、仕事をやめて大学院でもう一度勉強することを決意しました。そのときに何について勉強するのかと考え、学生時代に一番夢中になつた陸上競技と関係した事を勉強したいと思い、筋肉について学ぶ事を選びました。

### ○学生に一言○

いかに陸上の練習をするかという事が常に頭にあり、陸上が中心の生活を送りました。  
何が夢中になれる事がひとつあるならば、それをしてみればどうかという事が言いたいです。今のように自由に時間を使えるというときは、一生の内に他にはないかもしれません。勿論授業はあります、他にはあまり求められないというのが学生時代です。今段階で凄く夢中になれるものが、あるなら、学生であるこの時間を全て注いでみればどうでしょうか。とことんやってみると何か次が見えてきます。

何がやりたいのかまだわからな

### ○学生時代○

僕は中学、高校とずっと陸上をやっていました。高校はいわゆる進学校で、長距離は練習に時間がかかるのであまり練習ができませんでした。そういう事もあって高校時代は自分としては満足した結果を残せなかったので、もっと陸上がしたいと思い、大学の四年間は走る事に熱中していました。全日本的学生の試合でいい記録、いい結果を残したいという目標があり、勉強はほとんどしませんでした。バイトも多少はしましたが、

担当 18生 小野 未千恵

# 研究室紹介

G  
受身でなく、失敗してもいいから  
自分で扉を叩く積極性がほしいです。  
S



## あがおかよしお 阿賀岡芳夫 研究室

数理情報科学プログラム

### ○研究内容○

専門は微分幾何学です。総科のプログラムでは基礎幾何（数理幾何）の授業を担当しています。この授業では曲線・曲面の性質を数式を通じて理解するといった話をしていますが、「これは次元でいう一次元と二次元の図形を調べて」と次元を一般の次元に拡張したもの（多様体と言います）とコードリッド空間（我々が住んでいる三次元空間を一般次元化したもの）との関係について調べるのが私の研究テーマの一つです。

最近は微分幾何学にこだわらず、タイリング・初等幾何学・多面体論等広い意味での幾何学に関する心をもつて研究を続けています。結局の所、私は図形が好きなんですね。

### ○きっかけ○

高校生の頃から数学の問題を解くのが好きでした。数学関係の本も随分読みました。その中で見つけたのがインフェルトの「ガロアの生涯」（日本評論社）と都筑皇司

の「四次元の世界」（講談社）の二冊の本です。ガロアは七月革命期のフランスの数学者で、政治運動に関わり二十才で決闘で命を落とした人です。決闘前夜に遺言書で数学における革命的な理論であるガロア理論を残しました。「ガロアの生涯」はその短い一生が描かれている本です。「四次元の世界」は四次元の図形・対称性理論・非ユークリッド幾何学について簡潔に述べられていて、これは現実なのか空想の產物なのか、よくわからなければ大変引き惹かれました。

数学とは醒めた人間がする学問だとイメージしている人が多いかもしれません、実は全く逆で情熱こそが原動力であること、また想いもしなかった世界が数学の中に広がっていることをこれらの本に教えられた気がしました。自分もこのようなことをしてみたい、といつこの続きをやってみたい、といった気持ちがじわじわ湧いてきたようになります。

### ○学生時代○

数学をやろうと決心し理学部に入ったのですが、自分が本当にやりたいことは何なのかも見えてこなくて大学生の頃は進路について随分迷いました。大學生の頃、痛感したのですが、数学は勉強した時間に比例して結果のできるといった性質の学問ではありません。メンタルな面で

の「四次元の世界」（講談社）の二冊の本です。ガロアは七月革命期のフランスの数学者で、政治運動に関わり二十才で決闘で命を落とした人です。決闘前夜に遺言書で数学における革命的な理論であるガロア理論を残しました。「ガロアの生涯」はその短い一生が描かれている本です。「四次元の世界」は四次元の図形・対称性理論・非ユークリッド幾何学について簡潔に述べられていて、これは現実なのか空想の產物なのか、よくわからなければ大変引き惹かれました。

数学とは醒めた人間がする学問だとイメージしている人が多いかもしれません、実は全く逆で情熱こそが原動力であること、また想いもしなかった世界が数学の中に広がっていることをこれらの本に教えられた気がしました。自分もこのようなことをしてみたい、といつこの続きをやってみたい、といった気持ちがじわじわ湧いてきたようになります。

### ○学生に一言○

学生の間にはいろいろなことにチャレンジしてもらいたいですね。自分で垣根を作り守備範囲を決めて、私はこれ以上外にでませんよというのではなく寂しい生き方のような気がします。受身ではなく、失敗してもいいから自分で扉を叩く積極性がほしいです。また、自分の頭で物事の判断ができる人間になつてもらいたいです。もう一つ、時間ががあれば本を沢山読んで下さい。若いうちに読書の喜びを体験しておくことは、勉強・教養・娯楽等いろいろな意味において大きな財産になると思います。

（担当 18生 濱本 明恵）

G 勉強して自分は何をしたら良いのかと  
悩むことが大事です。



## こじま けんいち 小島 健一 研究室

総合物理プログラム

### ○研究内容○

核磁共鳴(NMR)という実験手法を使って、物質の磁気的性質を調べるという基礎的研究が、私の主なテーマです。どういう物質を主に研究しているかと言うと、希土類の化合物です。

基礎的な研究が応用と結びつかないかというと決してそういうことではありません。

私は今、「市民生活と物理」という授業の担当をしています。物理のいろんな分野の進歩は、社会の変化と非常に密接に関係していることを感じています。例えば、産業革命の頃、蒸気機関が登場し、社会の発達に大きく寄与しました。それに伴い、問題になったのが熱です。社会で重要なになってきたから、熱の研究が盛んになってきました。このようなことはNMRをつかった研究においても同じことが言えます。

例えば、うちの学生さんは水素の効率的貯蔵法という応用的研究していますが、水素を吸蔵した物質の磁気的性質を調べるための手

段としてNMRを使っています。NMRは有機化学の研究にも使われたりMRI(核磁気共鳴断層撮影)など様々な場面で用いられています。

### ○きっかけ○

核磁共鳴というか、理系の話に興味を持ったのは、小学生の頃です。ロケットに興味を持ったのが最初でした。そして、中学高校と進み、最終的に自分が大学に入るときにどういったことをしようかと考えたときに、磁気興味を持ちました。そして、当時、磁気の研究が盛んだった東北大学に入学し、今に至ります。

### ○学生に一言○

教員をもっと使ってほしいです。いろいろな分野の授業が取れるので、もっといろんな授業をとつてほしい。  
単位が取れようと取れまいと成績が良かろうと良くあるまいと関係なく、貪欲に勉強してほしい。勉強して自分は何をしたい良いのかと悩むことが大事です。悩むためには材料がなければ悩めません。そういう意味では、総合科学部の人には悩むために勉強してほしいと思います。

(担当 18生 伊東 邙)



H ○学生生活○  
大学一年のとき物理を勉強するためには数学を勉強しなきやいけないと、『解析概念論』という教科書を勉強するセミナーを計画しました。友達と教養部の数学の先生のところに行つて一年やりました。今思うと数学の先生が物理専攻の学生によく付き合ってくれたと思います(笑)。

ガリレオの言葉に「自然是数学の言葉で書かれている」というものがあります。だから、やはり数学という言葉が重要だと思いまし。物理に限らず、自然科学はそうだと思います。そういう意味で、数学を勉強する」とは大事だと思いましたね。

## 総合科学部で専門性を追求する意義とは？

70号に引き続き、先生方に  
「総合科学部で専門性を追求する意義」  
についてお聞きしました。



島谷 謙先生

総合科学は学際性の積み重ねです。専門と総合科学を二者択一する必要はない、専門を究めなければ総合力も発揮できません。四年間で専門家と言い切れるわけではありません。さらに、ひとつの専門だけで長い人生を生き抜く事は難しいので、学生時代に複数の分野に関心を寄せ、取っ掛かりや引き出しを作つておく事が大切です。

SONYの名誉会長大賀典雄氏は芸大出身の声楽家でドイツ留学中に自分の声を確認しようとして録音機にこだわり、それが機縁でSONYの後継社長に引き抜かれ、ウォークマンを開発しました。

た。東芝社長の西田厚聰氏は大学院でフッサールの哲学を専攻し、三十歳で実業界に転進しました。彼らは大学時代、技術系でも経営学専攻でもなく、三十歳で自分の隠れた資質と出会ったわけです。一事に専念した体験は、次の仕事に生かされます。

一分野に関する高い技術や見識が他の分野に転用できる場合もあります。ノーベル賞を受賞した田中耕一氏は就職して大学時代の専門とは異なる分野の仕事を与えられます。ながら、自分の専門と結びつけ、新しい発見に至りました。一見繋がっていないものの同士が思わぬところでスパークすることがあります。それが社会の求めているものと一致すれば、大きな成果を生みます。

今後、少子化で大学定員が減るなか、研究職や専門家を目指す人は後世に残すつもりで研究書を書く心構えが必要です。在野のヘンゲル研究者である長谷川宏氏は、小中学生相手に私塾を開くかたわら、何冊もの著作を出しています。研究それ 자체を生き甲斐とし、誰

が読むかわからずとも、彼のよう

に世の中に本を送り出す事が研究者本来の姿です。

太卒者が占いや新興宗教に走る昨今、研究者でなくとも知を柱にして生きる姿勢が肝要です。読書は思索と志向の質を高めます。『大学新生に薦める一〇一冊の本』(岩波)を参考にして、興味を覚えた本を繙いて下さい。一冊リの本を窓として、その向こうに広がる世界が広がっています。本は人間の知的経験の集積であり、本と関わる人生と関わらない人生は質的に違うのだという事を理解し、幅広い知見と探究心を備えた、二十一世紀のレオナルド・ダ・ヴィンチを目指してください。

幅広い知見と探究心を備え  
た、二十一世紀のレオナルド・ダ・ヴィンチを目指して  
ください。

## 総合科学部で専門性を追求する意義とは？

ひとつの分野でも、ずっと突き進んでいけば、その先には複数の分野の展望が開けます。



今里 智晃先生

めから意識して一つ二つの分野をやるという形で学ばなくて、ひとつ分野でも、ずっと突き進んでいけば、その先には複数の分野の展望が開けてきます。もちろん辞書学もそうです。辞書といつても、やはりひとつの国語の語彙が集められたものですから、そこにはその語を使う人々の精神の営みの全てが入っているといった感じです。



和田 正信先生

総合科学部には様々な分野の先生がいますが、最初から総合科学部に来る事を望んでいた先生は少ないと思います。僕も赴任して最初の頃は総合科学部にいるという意識があまりありませんでした。が、長い時間の中で色々な先生や学生と話す内に、その実感が少しずつ沸いてきました。

その内に今回のような質問をされるとなりましたが、答えが本当に見つかったかというと、未だに見つかっていないところもある気がする、というのが一番正直な気持ちです。

全く違う分野の先生が互いの研究についての話を本気でするという事は、実際にはなかなか難しい事です。

しかし、何気ない会話の中で、他の先生が自分とは違う風に考えているのだと気づく事の多い学部であることは確かです。それが実際に専門性に活きてくるのは、何年経ってからという事が多いでしょ。しかし、今すぐにはなかなかそういう事を感じさせても

英語史も、やはり「総合科学」です。英語の歴史だけじゃなくて、そこには、歴史はもちろん、古代の宗教や社会、つまり古代人・中世人の考え方や行動の仕方といったものがあって、そのうえで英語という言語が使われてきたのですから。そういうところで、やはり他の分野との接点があると思います。だから、もがりん一通りのやり方はあると思うのですが、はじ

総合科学部は、より観点の違う人と日常生活の中で触れ合いやすい環境にあると言えます。

# 研究室紹介

## 総合科学部で専門性を追求する意義とは？

学問でも人間でも完成ということは有り得ないわけで、自分の能力をフルに生かしてやれるところまで頑張ってほしいと願っています。



阿賀岡芳夫先生

います。専門性の追求という点では他学部との間に根本的な違いはないはずです。結局学生の間に何を学んだか、身につけることができたかはその人の頑張りで決まることなのですから。

学問には深さと広がりという両面があり、その両面を身につけることができれば素晴らしいことができます。しかし私が経験から言わせてもらうとそれは至難の技ですね。各専門分野を「総合」するというのが一番難しい仕事のよくな気がします。しかし学問でも人間でも完成ということは有り得ないわけでも、自分の能力をフルに生かしてやれるところまで頑張ってほしいと願っています。



小島 健一先生

基礎を活かしながら、いろんな人たちといろんなことが出来るのが私たちの学部のいいところですね。

私は物理を研究していますが、色々なところにアンテナを張つて、どんなところで協力して仕事ができるかな、できないかなって考えながら研究しています。かといつて、私もともどしている磁性の研究をやめるつもりはないですが……。そういう基礎を活かしながら、いろんな人たちといろんなことが出来るのが私たちの学部のいいところですね。

のいいところですね。  
しかし、私たちは総合科学部であるためにジレンマを背負つているとも言えます。

以前「総合科学っていうのが出来てしまい、総合科学じゃなくなる」と言われたことを思い出します。総合科学はいろんな方向から研究をします。ところが、「総合科学はこれです」って決まっています。それ以外のものを排除する」とになります。「これが総合科学です」っていうことは、逆にいって「総合科学ではない」ということです。それが私たちの学部のジレンマかもしれません。

正直言つて、問い合わせの意図がよくわからないのですが……。皆さんご存じの通り、総合科学部では二年生になってプログラムに分かれるので、その意味では他の学部の人達よりスタートが一年遅れる形になっています。

しかし、これはこれで別の意味のメリットがあるわけで、それをよい形に生かしてほしいと願っています。